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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FORO LATINOAMERICANO DE TRANSPARENCIA Y DEMOCRACIA  
 
INAUGURAN EL ‘FORO LATINOAMERICANO SOBRE DEMOCRACIA Y TRANSPARENCIA’ EN LA UAQ 
Con la participación de autoridades de los tres órdenes de gobierno, jóvenes, representantes de la academia y de la 
sociedad civil, fue inaugurado el ‘Foro Latinoamericano sobre Democracia y Transparencia’ convocado por el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (INFOQRO). En el Aula Forense de la Facultad de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ), el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, refrendó el 
compromiso de las autoridades en la consolidación de instituciones trasparentes, que respondan a los anhelos 
democráticos de la sociedad. Del mismo modo, el Comisionado Presidente de INFOQRO, Javier Rascado Pérez, dijo 
que el foro es un reflejo de la pluralidad y la transparencia, como política pública que contribuye a la construcción 
de una democracia de calidad. El Director de la Facultad de Derecho, Ricardo Ugalde Ramírez, destacó la relevancia 
del evento, ya que abona al fortalecimiento de gobiernos transparentes, la participación ciudadana, así como la 
cultura jurídica y democrática. Por su parte, el Coordinador de los organismos garantes de las entidades 
federativas del Sistema Nacional de Transparencia, José Orlando Espinosa Rodríguez, comentó que el gobierno 
abierto es la forma natural de ejercer el servicio público. El Presidente de la Mesa Directiva de la LVIII Legislatura 
del Estado, Antonio Zapata Guerrero, apuntó que la ciudadanía del estado se caracteriza por su alta participación y 
convicción democrática, por lo que la armonización legislativa en materia de transparencia y el foro realizado son 
muestras de ello. La inauguración del evento estuvo a cargo del representante del titular del Poder Ejecutivo del 
Estado y Secretario de la Contraloría, Alfonso Chávez Fierro, quien destacó las buenas calificaciones obtenidas por 
la entidad en el manejo de los recursos públicos y el cumplimiento de las obligaciones de transparencia, lo que 
incide, junto con los gobiernos abiertos, en las políticas anticorrupción.   Completaron la línea de honor Everardo 
Pérez Pedraza, miembro del Consejo de la Judicatura del Poder Judicial del Estado; María Pérez Cepeda, Presidenta 
de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del IEEQ; María Elena Guadarrama Conejo, 
Comisionada de INFOQRO; y Alejandra Núñez Zavala, representante de la Fundación Merced Querétaro. 
Estuvieron presentes la consejera Gema Nayeli Morales Martínez; los consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles, 
Luis Octavio Vado Grajales y Luis Espíndola Morales, del IEEQ; la Vocal de la Junta Local del INE en Querétaro, Ma 
del Refugio García López; la titular de la Defensoría de los Derechos Humanos del Estado de Querétaro, Roxana de 
Jesús Ávalos Vázquez; así como los diputados Mauricio Ortiz Proal, Carlos Lázaro Sánchez Tapia y Daesy Alvorada 
Hinojosa Rosas. En las conferencias y paneles del foro participan especialistas de México, Guatemala y Chile, con 
temas como: ‘Gobierno abierto. La ruta hacia una nueva agenda de reforma del Estado’, ‘Transparencia, 
participación y rendición de cuentas; elementos para transitar a modelos de gobernanza’, ‘De la transparencia 
hacia un gobierno abierto’, ‘Hacia el fortalecimiento de la democracia, la participación ciudadana y el uso de las 
tecnologías de la información’, ‘La experiencia de gobierno abierto. Avances y retos en México’ y ‘Los retos de la 
transparencia en materia electoral’. (N 6, EUQ 6) 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/2018/01/23/inauguran-foro-latinoamericano-democracia-transparencia-la-
uaq 
 
http://informativodequeretaro.com/transparencia-y-rendicion-de-cuentas-fortalecen-la-democracia/ 
 
http://www.elcantodelosgrillos.mx/transparencia-y-rendicion-de-cuentas-fortalecen-la-democracia 
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http://codigoqro.mx/2018/01/23/realizan-foro-transparencia-democracia-en-la-uaq/ 
 
PRESIDENTE DEL IEEQ EXHORTA A AUTORIDADES ELECTORALES DE TODO EL PAÍS A EVITAR OPACIDAD 
Por  Karen Munguía 
Las autoridades electorales no pueden caer en el vicio de la opacidad, sino que, por el contrario, deben comunicar e 
invitar a participar a los ciudadanos, señaló Gerardo Reyes Altamirano, consejero presidente del Instituto Electoral 
del estado de Querétaro (IEEQ). En el marco de la inauguración del Foro Latinoamericano sobre democracia y 
transparencia, Romero Altamirano indicó que es imperante la participación de los ciudadanos sobre todo en un 
año electoral en el que se enfrentará el proceso electoral más grande y complejo en la historia moderna del país. La 
transparencia, dijo, aumenta y fortalece el alcance de las instituciones. “El acceso a la información permite que las 
personas examinen con puntualidad nuestra función. Es necesario colocar en una vitrina clara y transparente 
todas nuestras acciones con la finalidad de que la ciudadanía pueda observar nuestro comportamiento. A final de 
cuentas es a través de la rendición de cuentas donde nace la verdadera legitimidad”, indicó. En su intervención, 
Antonio Zapata Guerrero, diputado presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, señaló que en la legislatura 
que ahora representa se han realizado distintos ejercicios de transparencia en pro de la sociedad; además, subrayó 
que, al menos en la entidad, no deberían existir las áreas de solicitudes de información puesto que ésta debería 
estar al alcance de todos. “No tiene que ser incluso solicitada la información del gobierno si lo que tiene que estar a 
la disposición y alcance de cada uno de nosotros, que sea la facilidad de tener todos los datos el tema del día y no 
que tengamos que hacer una consulta o solicitud de información. Esa ha sido la voluntad de los diputados en esta 
LVIII legislatura”, indicó. El evento fue organizado por el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) y 
la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro). La sede fue el 
Aula Forense de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). 
 
https://codiceinformativo.com/2018/01/presidente-del-ieeq-exhorta-a-autoridades-electorales-de-todo-el-pais-
a-evitar-opacidad/ 
 
TRANSPARENCIA Y DEMOCRACIA, PILAR DE LAS POLÍTICAS PÚBLICAS: RASCADO 
Se lleva a cabo el Foro Latinoamericano Sobre Democracia y Transparencia que tiene como objetivo generar un 
espacio de reflexión entre miembros de la academia, sociedad civil y gobierno, sobre los beneficios de la 
implementación e impulso de estrategias de Gobierno Abierto. Durante la inauguración el comisionado presidente 
de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (INFOQRO), Javier 
Rascado Pérez comentó que la transparencia y la democracia es el pilar de las políticas públicas. "Vivimos en una 
comunidad cada vez más exigente, donde la transparencia y la democracia deben ser el pilar de las políticas 
públicas". Conferencias, una presentación de libro y paneles, se estarán dando a lo largo del día en el aula Forense 
de la Universidad Autónoma de Querétaro como parte de este foro organizado con el IEEQ.  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/transparencia-y-democracia-pilar-de-las-politicas-
publicasrascado-687067.html 
 
INSTITUCIONES ELECTORALES DEBEN EVITAR OPACIDAD Y ACERCARSE MÁS A LOS CIUDADANOS: IEEQ 
Por Paulina Rosales 
Las autoridades electorales no pueden caer en el vicio de la opacidad y deben comunicar e invitar a participar a la 
ciudadanía, expresó Gerardo Romero Altamirano, presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
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(IEEQ), en el marco de la inauguración del Foro Latinoamericano sobre democracia y transparencia. La Comisión 
de Transparencia y Acceso a la Información Pública del estado de Querétaro (Infoqro) y el IEEQ organizaron dicho 
foro con el objetivo de reflexionar sobre la implementación de estrategias de gobierno abierto, a partir de la 
participación ciudadana, la colaboración, la transparencia y la rendición de cuentas. En este sentido, Romero 
Altamirano recalcó que durante este proceso electoral las autoridades en la materia deben incrementar la 
participación de la ciudadanía, pues subrayó, en la rendición de cuentas es donde nace la legitimidad. “Las 
autoridades electorales no podemos caer en el vicio de la opacidad, sino más bien comunicar e invitar a participar 
en todo lo que hacemos, más este año, 2018 que enfrentamos el proceso electoral más grande, más competido y 
más complejo en la historia moderna de nuestro país”, expresó.Por su parte, Ricardo Ugalde Ramírez, director de la 
Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), recalcó la importancia de dialogar sobre 
estos temas en la Universidad, pues dijo, a través de esto se logrará impulsar gobiernos transparentes y una 
ciudadanía participativa. “Estamos empezando tarde los mexicanos en este tema de gobierno abierto. Es el siglo 
XXI, estamos a casi 20 de haber comenzado este siglo, en dos años será esa fecha, y aún no empezamos a dialogar 
de manera constante, transparente, abierta sobre los grandes problemas que tiene nuestro país”, dijo. 
 
 http://adninformativo.mx/instituciones-electorales-deben-evitar-opacidad-acercarse-mas-los-ciudadanos-ieeq/ 
 
QUERÉTARO DESTACA EN TRANSPARENCIA 
Por Ana Ledezma 
Durante la inauguración del Foro Latinoamericano sobre Democracia y Transparencia, Alfonso Chávez Fierro, 
secretario de Contraloría, indicó Querétaro se destaca en temas de rendición de cuentas que lo han llevado a 
recibir varios reconocimientos. En coordinación por parte de la Comisión de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública del Estado de Querétaro (INFOQRO) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), se 
llevó a cabo el Foro Latinoamericano sobre Democracia y Transparencia en la que Alfonso Chávez Fierro acudió 
como representante del Gobernador Francisco Domínguez y destacó el estado ha sido un ejemplo de en materia de 
transparencia y rendición de cuentas “Querétaro es un estado que está a la vanguardia en rendición de cuentas e 
información disponible, tan es así que el Consejo Nacional de armonización contable nos ha reconocido como una 
entidad federativa que cumple al 100% de la información, y esta misma información ha sido trabajo compartido no 
solo de ejecutivo, sino por los aquí representados, tanto los poderes, los organismos autónomos y los municipios”, 
dijo. Otros de los logros para el estado es que en 2017 la calificadora Moody´s señaló a Querétaro como el estado 
con mejor manejo de sus recursos a nivel nacional, además que el ser miembro integrante del Comité Rector del 
Sistema Nacional de Fiscalización e Integrante del Sistema Nacional de Transparencia da garantía del liderazgo en 
la materia. Alfonso Chávez Fierro se refirió al 2018 como el posible año más complejo en materia de elecciones, el 
cual pondrá a prueba la unidad de los mexicanos, la fortaleza de las instituciones y el marco jurídico que nos rige, 
para lo que reconoció el trabajo de instituciones como el IEEQ, INFOQRO y el TEEQ (Tribunal Electoral del Estado 
de Querétaro), para afrontar los retos en materia de participación, democracia y rendición de cuentas. Durante su 
participación, el Coordinador de los organismos garantes de las entidades federativas del Sistema Nacional de 
Transparencia, José Orlando Espinosa Rodríguez, refirió que la libertad de expresión y la lucha a favor de los 
derechos humanos son esenciales para la democracia y el estado de derecho, donde a su vez el derecho de los 
ciudadanos a la información es la piedra angular que abre el camino para ejercer otros derechos. Hizo lo propio el 
consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano quien externó que anteriormente un gobierno abierto 
era impensable, pero hoy es fundamental, ya que la transparencia no limita el alcance de las instituciones, antes 
bien lo aumenta y lo fortalece, generando confianza que lleva a la participación ciudadana. Destacó que la 
democracia está en constante cambio, pero ahora cada vez más cerca de los ciudadanos con el uso de nuevas 
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tecnologías; y en la permanente búsqueda de una nueva cultura se requieren instituciones abiertas que tiendan a 
encarnar fuerzas, ideales y anhelos democráticos con más transparencia, con más ideas, participación, dialogo, 
debates y portavoces responsables e informados. Este foro se realizó en las inmediaciones del aula forense de la 
Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) con el objetivo de reflexionar sobre los 
beneficios de un gobierno abierto a partir de sus principios de participación ciudadana, transparencia y rendición 
de cuentas para favorecer la democracia. 
 
https://rrnoticias.mx/2018/01/23/queretaro-destaca-transparencia/ 
 
CUMPLEN SUJETOS OBLIGADOS CON PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES EN QUERÉTARO, ASEGURA 
INFOQRO 
Por Karen Munguía 
Hasta el momento Infoqro no cuenta con quejas por el mal uso de protección de datos personales por parte de 
sujetos obligados como partidos políticos e instituciones académicas, señaló Javier Rascado Pérez, comisionado 
presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro). 
“No ha habido quejas, no hemos sabido de ningún caso, las autoridades queretanas que manejan datos personales 
han hecho un buen manejo y uso de los mismos, en consecuencia no hemos tenido quejas”, mencionó. En 
entrevista, señaló que en la entidad existen 120 sujetos obligados a publicar en sus respectivas páginas los avisos 
de privacidad que permitan a la ciudadanía identificar qué uso le darán a la información proporcionada; Rascado 
Pérez aclaró que entre los sujetos que supervisa Infoqro no se encuentraninstituciones bancarias, pues, según la 
ley, son considerados sujetos privados que atañen al INAI. “La protección de datos personales en posesión de 
sujetos privados es competencia del INAI, finalmente lo idóneo es que presenten una denuncia cuando tengan una 
invasión a estos espacios de privacidad. Nosotros, nuestra competencia en términos de la Ley general, va a ser con 
datos personales en posesión de sujetos obligados”, indicó. El titular de Infoqro refirió que durante proceso 
electoral se detecta un incremento en las solicitudes de acceso a la información, principalmente para conocer 
sobre temas financieros de los partidos políticos; durante esta época la mayoría de las solicitudes son dirigidas al 
Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) y los partidos políticos. Finalmente, Rascado Pérez detalló que la 
Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro) cerró el año 2017 
con cinco mil solicitudes de acceso a la información. 
 
https://codiceinformativo.com/2018/01/cumplen-sujetos-obligados-con-proteccion-de-datos-personales-en-
queretaro-asegura-infoqro/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
IEEQ PREPARA RESULTADOS DE LAS FIRMAS RECABADAS 
Por Redacción 
En próximos días el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) dará a conocer el número de firmas que han 
recabado los 51 aspirantes a candidaturas independientes que contienden a cargos públicos en Querétaro. Así lo 
informó Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del IEEQ. El consejero presidente dijo que los 
aspirantes independientes tienen hasta el seis de febrero para cumplir con el 2% de apoyos, ya sea en formato 
físico o mediante la aplicación electrónica. “El IEEQ tiene que mandar los formatos al INE para validar el respaldo 
que está dando el ciudadano al aspirante. Básicamente lo que se valida es que estén en la lista nominal, es decir, 
que la credencial de elector esté vigente para votar el día de la elección y en caso de estar repetida la firma en dos 
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candidatos distintos estas se anulan”. Una vez anuladas por el INE las firmas repetidas, el IEEQ abre un plazo de 
cinco a 10 días nombrado “vista”, -es lo que establece la ley electoral del Estado de Querétaro-, para que el 
candidato presente el número de firmas que le hacen falta y cubrir el 2% requerido por el IEEQ. Sobre el 
funcionamiento de la aplicación para el registro de firmas, Romero Altamirano comentó que no han recibido 
quejas de mal funcionamiento y que por lo menos 30 aspirantes hacen uso de la aplicación electrónica. “No hemos 
recibido queja por mal funcionamiento de la aplicación pues funciona como un escáner que registra el nombre 
completo del ciudadano y el número de credencial de elector, mientras que en el formato físico pues menos ya que 
son los mismos datos y son registrados manualmente”. (DQ, 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-prepara-resultados-de-las-firmas-recabadas-722691.html 
 
IEEQ NO DARÁ PRÓRROGA A INDEPENDIENTES PARA OBTENER RESPALDO 
Por Alejandro Nieto 
No habrá prórroga para candidatos independientes en Querétaro, quienes deberán obtener el respaldo ciudadano 
antes del 6 de febrero, así lo indicó Gerardo Romero Altamirano, presidente del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro. Lo anterior, luego de que aspirantes independientes continúan con la recolección de firmas, que 
deberán ser proporcionales al 2% del padrón electoral para obtener el registro como candidatos. Se informó que 
en la siguiente semana se darán a conocer los avances de cada uno, aunque el conteo final será hasta pasado el 6 de 
febrero, pues será el Instituto Nacional Electoral quien valide los formatos de respaldo físico. “Sí podemos 
visualizar cuántas capturas se han tenido de manera digital, en los próximos días vamos a sacar un listado de cómo 
van los aspirantes; es probable que tengamos los números finales hasta que se venza el plazo, porque es cuando 
mandamos todos los formatos físicos al Instituto Electoral, para que nos digan cuántos de estos formatos están en 
la lista nominal”, recordó. Cabe recordar que en el estado son 51 candidatos independientes, para cargos a nivel 
local. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-no-dara-prorroga-independientes-obtener-respaldo/ 
 
NO HAY PRÓRROGA PARA INDEPENDIENTES: IEEQ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), dio a conocer que no habrá prórroga para los candidatos 
independientes para conseguir el 2% de la lista nominal; antes del 6 de febrero perderán el registro para 
contender en el próximo proceso electoral. Gerardo Romero Altamirano, presidente del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro indicó que los independientes continúan con la recolección de las firmas de la ciudadanía 
para poder alcanzar el registro. Asimismo, dijo que será la semana entrante cuando se presenten los avances que 
llevan los candidatos, antes de concluir el plazo el próximo 6 de febrero. “Sí podemos visualizar cuántas capturas 
se han tenido de manera digital, en los próximos días vamos a sacar un listado de cómo van los aspirantes; es 
probable que tengamos los números finales hasta que se venza el plazo, porque es cuando mandamos todos los 
formatos físicos al Instituto Electoral, para que nos digan cuántos de estos formatos están en la lista nominal”. 
 
http://soyqro.com/no-hay-prorroga-para/ 
 
SON 30 ASPIRANTES CIUDADANOS LO QUE YA TIENEN RESPALDOS: IEEQ 
Pese a que el tiempo para entregar el dos por ciento de respaldo ciudadano para las candidaturas locales en 
Querétaro se va acortando, el Presidente del IEEQ en la entidad, Gerardo Romero anunció que no todos los 
aspirantes han iniciado con la recolección de firmas y que por lo menos 30 ya tienen algún apoyo ciudadano. “Más 

https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-no-dara-prorroga-independientes-obtener-respaldo/
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de la mitad de los aspirantes independientes están ocupando la aplicación móvil, también algunos han entregado 
formatos físicos, pero no todos han entregado respaldos ciudadanos, y esperamos que esta semana podamos dar a 
conocer resultados preliminares”. La fecha que los aspirantes tienen como último día para entregar los respaldos 
ciudadanos es el seis de febrero, tiempo en que se cumplen los 30 días que la ley estableció para llevar a cabo esta 
parte del procedimiento. “Estamos hablando que más de 30 aspirantes han iniciado el uso de la aplicación móvil, 
por lo que de entrada al menos un apoyo ciudadano ya tienen estas personas”. Cabe destacar que a la fecha el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) no ha recibido ninguna queja por parte de los aspirantes 
referente al mal uso de la aplicación que se usa para la recolección de firmas, sin embargo el organismo estará 
atento por si se requiere apoyo a los aspirantes. 
 
http://www.qro24siete.com.mx/son-30-aspirantes-ciudadanos-lo-que-ya-tienen-respaldos-ieeq/  
 
INDEPENDIENTES QUERETANOS NO JUNTARON LAS FIRMAS NECESARIAS 
Por Ana Ledezma 
Los aspirantes Independientes de Querétaro a cargos federales no juntaron las firmas necesarias para el registro 
como candidatos, ya que han culminado los plazos de recaudación del apoyo ciudadano, así lo refirió María del 
Refugio García, consejera presidenta del INE local. María García indicó que, a los dos aspirantes independiente a 
cargos federales, Francisco Javier Reyes Chávez por el distrito 5 y Miguel Nava por el senado, se les venció el plazo 
para solicitar el respaldo ciudadano, en el primer caso el 17 de diciembre y el 21 de enero para el segundo, y 
aunque aún están filtrando las firmas, ambos no juntaron el 2 por ciento que marca la ley. “En el caso del aspirante 
al cargo de diputado por la vía independiente, finalmente se están haciendo toda vía una serie de filtros, lo que si 
les quiero decir es que no tiene el suficiente apoyo para poder obtener la candidatura, en el caso del aspirante a 
senador se están filtrando todos los apoyos y estamos por notificarle cual es el numero preliminar que tiene sobre 
el apoyo ciudadano que recabó”, dijo Respecto a Miguel Nava, quien al último corte solo tenía 6 mil, de las poco 
más de 30 mil firmas requeridas, la consejera refirió que el aspirante solicitó una prórroga para continuar con la 
búsqueda de apoyo, argumentando fallas en la aplicación, dicho documento ya fue turnado al Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral, quien determinará si procede o no, aunque García López indicó ya se había capacitado 
al independiente, además de que el INE ya había determinado prorrogas a nivel nacional por esa cuestión y por los 
sismos ocurridos el año pasado. En cuanto a los independientes, pero a nivel local, el consejero presidente del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano señaló que no se ha solicitado 
prorrogas por parte de los aspirantes a diputados locales y Presidencias municipales, además de que esta opción 
no se contempla a nivel local, únicamente las vistas, en caso de que faltara información que pudiera haberse caído 
de la App y con este plazo pueda subsanarse. Luego también de los comentarios de radioescuchas por 
presuntamente detectar la compra de firmas del aspirante presidencial Jaime Rodríguez “El Bronco” durante su 
visita al estado, Romero Altamirano señaló estos delitos deben denunciarse a la Fiscalía Especializada para la 
atención de delitos electorales (FEPADE). En el caso de los locales, aunque no se han recibido denuncias por 
compra de firmas, credenciales y demás, los ciudadanos pueden acercarse al IEEQ en caso de sospecha o 
información certera de un delito electoral, para ser orientados por esta institución. 
 
https://rrnoticias.mx/2018/01/23/independientes-queretanos-no-juntaron-las-firmas-necesarias/ 
 
INDEPENDIENTES  CON UN MES PARA SOLVENTAR FIRMAS 
Por Rubén Pacheco 
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Gerardo Romero presidente del IEEQ no sabe cómo funciona la aplicación que utilizan los candidatos 
independientes. Mientras que a nivel federal el INE ya desechó un buen número de respaldo ciudadanos por 
presentar fotocopias de la credencial, a nivel local, el IEEQ no especificó a los independientes si aceptaría 
fotocopias como válidas. Esto porque en el caso de los aspirantes a candidaturas independientes a nivel federal, el 
organismo rechazó un buen número de firmas de varios aspirantes, entre ellos Margarita Zavala, El Bronco, y 
Armando Ríos Piter. De acuerdo con el INE, esto se debió a que en el registro de apoyos se hizo con fotocopias de 
las credenciales de elector (pues debía tomarse fotografía de la original. Con la aplicación), además que auxiliares 
de los independientes capturaron apoyos y tomaran fotografías de documentos como licencias de manejo, o algún 
otro diferente a la credencial del INE. “Lo que tiene que ver con el cruce de los datos lo hace el INE, pero en el 
estado de Querétaro la ley no establece que tengamos que pedir la copia de la credencial para votar, lo que es 
importante son los datos de la credencial”. El  funcionario dijo desconocer si la aplicación funciona escaneando la 
copia de la credencial, como lo han hecho varios independientes a nivel federal, sin embargo se trata de la misma 
aplicación en lo local. “Habría que ver si está funcionando así la aplicación, lo que sí sabemos es que sí está 
funcionando de manera adecuada”. Y es que en lo federal, aspirantes como “El Bronco” le fueron rechazadas unas 
500 mil firmas por haber escaneado copia de la credencial, donde su queja fue que la ley tampoco lo impide y sí 
pasaba la aprueba del escáner lo más lógico era que sí fue válida. Aunque en Querétaro se desconoce si alguno de 
los aspirantes ha usado la copia de la credencial para escanearla con la aplicación, y de hacerlo, Romero 
Altamirano no aclaró si esto será válido o no. Sin embargo, reiteró que será el INE el encargado de desecharlo o 
aceptarlo al momento de cruzar los datos, aunque este último ya haya rechazado un gran número de firmas 
ciudadanas. El problema para los independientes locales es que a diferencia de los nacionales, el INE las ha 
cotejado y desechado antes de concluir el plazo, lo que les da tiempo para subsanarlas; en contra posición, los 
independientes de Querétaro sólo tienen un mes y no podrán solventar las firmas invalidadas. Aunque el IEEQ sí 
puede visualizar las capturas que los aspirantes han juntado en la aplicación, pero no puede publicar un conteo; sin 
embargo, Romero Altamirano aseguró que en esta semana sacarán un listado de cómo van los aspirantes. 
Asimismo, adelantó que el IEEQ no dará prórroga para que los aspirantes puedan recabar las firmas necesarias y 
logren su registro como candidato. Por ello, si el INE resuelve que la copia de la credencial no es válida en 
Querétaro, en caso de que se hayan presentado casos, no habrá más días para subsanar los apoyos. Por este 
motivo, los aspirantes han optado por reunir más del número de apoyos requeridos para lograr el registro. (N, 
QUIÉN SIGUE, 4) 
 
ALICIA COLCHADO YA LLEVA 900 FIRMAS 
Por Patricia López 
La precandidata independiente a la diputación por el primer distrito local, Alicia Colchado Ariza, alcanzó las 900 
firmas de las mil 200 que tiene que reunir antes del próximo 6 de febrero, para registrar su candidatura ante el 
IEEQ. Acompañada de la organización nacional “Ahora” que le otorgó su respaldo, Colchado se sumó a las voces de 
los aspirantes a candidaturas independientes que consideran excesivos los requisitos del respaldo social, porque 
significa “trabajar con todo en contra” para obtener el respaldo ciudadano, a diferencia de lo que deben presentar 
los candidatos de los partidos políticos. (DQ, 12)  
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
SEIS CASOS PARTIDISTAS EN EL TEEQ 
Por Patricia López 
Los magistrados del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) deberán resolver seis expedientes por 
recursos intrapardistas y uno más por un tema laboral relacionado con organismos electorales, informó el 
magistrado presidente Martín Silva Vázquez. Aclaró que no existen fechas límite para estos casos derivado de los 
registros de candidatos y las campañas, porque los expedientes no tienen relación con el proceso electoral, sino 
que responden a situaciones intrapartidistas que no se solucionaron en las instancias de cada uno de los institutos 
políticos. “Cada uno tiene un ritmo diferente en términos de sus tiempos, dado que no son iguales los tiempos en el 
carácter interpartidario, son cuestiones distintas, se contravienen cuestiones diferentes en cada uno de ellos, lo 
único que tienen en común es que son cuestiones intrapartidistas. Son convocatorias y otras cuestiones distintas”, 
afirmó Silva Vázquez. El magistrado presidente recordó que ahora también se conocen asuntos laborales porque el 
TEEQ ya es competente para resolver los conflictos que se generan en los institutos electorales. La cifra de 
pendientes se dio a conocer después de que en una sesión pública los tres magistrados del TEEQ rechazaron dos 
quejas por conflictos intrapartidistas por presentarse de manera extemporánea, ambos en relación con el partido 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), uno de ellos referente a la convocatoria de selección de 
candidatos. (DQ, 3) 
 
ANALIZA INE PRÓRROGA DE NAVA PARA RECOLECCIÓN DE FIRMAS  
Por Marco Estrada  
El Instituto Nacional Electoral (INE) continúa filtrando los respaldos ciudadanos del aspirante a candidato 
independiente para el Senado de la República, Miguel Nava Alvarado, para en dado caso notificar sobre la cantidad 
de apoyos que logró recabar, indicó María del Refugio García López, vocal ejecutiva de la Junta local en Querétaro. 
(AM, 2) 
 
PRESIDENTA DE COPARMEX ABRE PUERTAS A CANDIDATOS  
Por Andrea Martínez 
Lorena Jiménez Salcedo es la primera mujer en presidir la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) en Querétaro. En el marco de la quincuagésima tercera asamblea anual ordinaria, donde tomó 
protesta, ası́ como el Consejo Directivo, sostuvo que en este año electoral los candidatos de todas las fuerzas 
políticas y los independientes tendrán las puertas abiertas de la Coparmex para exponer sus ideas y propuestas, 
pues consideró que es de relevancia para la toma de decisiones.  (CQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS Y CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
AHORA APOYA ASPIRACIÓN DE COLCHADO  
La organización nacional “Ahora” se sumó a la aspiración de  Alicia Colchado por obtener su registro como 
candidata independiente a la diputación local por el primer distrito, ante lo que señaló como un incremento de 
problemas en materia de inseguridad en la ciudad de Querétaro. Colchado Ariza subrayó que su intención de 
participar se debe a que los partidos políticos no dan respuesta a las demandas sentidas de la sociedad y la 
necesidad de encontrar un camino diferente en el quehacer político, así como garantizar el respeto a los derechos 
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humanos, a partir del trabajo que realiza la organización “Ahora”. “Este trabajo no es fácil, los partidos tienen todo 
el poder económico, sin embargo, hemos caminado tocando puertas, visitando vecinos, hablando en las plazas 
públicas, con todo en contra pero con la convicción de que el quehacer político debe encontrar los valores para 
trazar un camino diferente para Querétaro y para México”, declaró la aspirante. (EUQ, DQ) 
 
SE RESPETARÁN BODAS GAY Y ABORTO: ANDRADE 
Por Manuel García 
El aborto y los matrimonios igualitarios serán temas que se respetarán, indicó el aspirante a la candidatura 
independientes a la alcaldía de Querétaro, Ricardo Andrade Becerra, quien dijo ser un seguidor de la doctrina 
socialcristiana. Pese a los principios que rigen a esta ideología y autodefinirse como un candidato pro vida y pro 
familia, dijo estar abierto a escuchar a todos los sectores. (EUQ, 6) 
 
PAN 
 
REGISTROS EN EL PAN NO SON SEÑALES DE CONTIENDAS: NAVA GUERRERO  
Por Tina Hernández 
Ante la intención de Gerardo Cuanalo de contender por la presidencia municipal de Querétaro, el jefe de la Oficina 
de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava Guerrero, quien aspira al mismo cargo, precisó que al interior del partido 
los panistas siempre han tenido diálogo y que los registros “no son señales de contiendas”. Asimismo, confirmó, sin 
dar una fecha concreta, que platicará en los próximos días con el gobernador, para tomar la decisión de participar 
o no en el próximo proceso electoral y contender por la presidencia municipal de Querétaro. (N) 
 
NAVA, A DÍAS DE ANUNCIAR SÍ VA COMO PRECANDIDATO  
Por Víctor Polenciano 
Será en próximos días cuando Luis Bernardo Nava, Jefe de la Oficina de la Gubernatura, decida si se registra como 
precandidato a la presidencia municipal de Querétaro. “El partido no dio un plazo en concreto porque la emisión 
de la convocatoria es incierta, ahora ya está publicada. El partido acaba de emitir convocatoria y una vez que 
tomemos una decisión la compartiré”, puntualizó. (EUQ) 
 
DIPUTADO ANTONIO ZAPATA BUSCARÁ ALCALDÍA DE CORREGIDORA  
Antonio Zapata Guerrero, diputado local, manifestó su interés por contender las próximas elecciones por el 
Ayuntamiento de Corregidora; en entrevista, señaló que aún no hay tiempos en su partido, aunque reconoció su 
pasión “municipalista”. “Yo no puedo negar mi pasión municipalista. A nadie lo voy a engañar si yo digo que quiero 
ser presidente de la República o Senador, todo mundo me va a decir, su corazón ha sido siempre en la calle con las 
personas, con los jóvenes, con las becas, con las computadoras”, dijo. (AM, CQ, CI) 
 
ZAPATA OPINA SOBRE IGNACIO APOYO A ROBERTO  
Es respetable que el exgobernador Ignacio Loyola haya decidido registrarse como precandidato al Senado de la 
República, aseguró el presidente de la Mesa Directiva de la LVIII Legislatura, Antonio Zapata, quien indicó que 
todos los militantes están en libertad de participar, pero, advirtió, no se vale que algunos solo lleguen en periodo 
electoral a levantar la mano. Al cuestionarlo sobre la participación de Ignacio Loyola en procesos electorales 
pasado y sobre que haya manifestado su apoyo a su hermano Roberto Loyola en la contienda pasada, aclaró que no 
emitirá una opinión al respecto. (DQ) 
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AGUILAR VEGA REITERA APOYO A LOYOLA  
“Si la candidatura le favorece a Ignacio Loyola, naturalmente habrá que apoyarlo”, comento Marcos Aguilar Vega, 
alcalde de Querétaro, sobre las aspiraciones del exgobernador a una senaduría en Querétaro, posición a la que él 
también aspira. (EUQ, DQ, N) 
 
ESPERA ATALÍ RANGEL DEFINICIONES DEL PAN SOBRE SU REELECCIÓN  
Por Leticia Jaramillo 
La diputada del PAN, Atalí Rangel Ortiz declaró que está en espera de las definiciones de su partido sobre su 
posible reelección, pero confía que los números reflejarán el trabajo que realizó en calle para una continuidad del 
mismo o para que pongan a otra persona que siga impulsando la plataforma política de Acción Nacional. (N) 
 
PRI 
 
HABRÁ UNIDAD TRAS LA DEFINICIÓN: PANCHO PÉREZ  
Francisco Pérez Rojas, precandidato a la alcaldía de Querétaro por el PRI, señaló que el partido será quien defina y 
que independientemente de quien resulte ganador de la contienda interna saldrán fuertes y unidos. (N, PA) 
 
NECESARIA LA UNIDAD EN EL PRI PARA GANAR: ORTIZ  
Por Víctor Polenciano 
El legislador y precandidato al municipio de Querétaro, Mauricio Ortiz Proal, aseguró que sí hay unidad en el PRI le 
pueden ganar a cualquier candidato que compita por la capital del estado. “Sí vamos a una elección tan competitiva 
sería un despropósito del PRI que en este proceso electivo pudiéramos quedar divididos”. (EUQ) 
 
SI ME ELIGEN, PEDIRÉ LICENCIA, DICE MAURICIO ORTIZ PROAL  
Por Patricia López 
Mauricio Ortiz Proal, precandidato a la alcaldía de la capital queretana, compartió que la comisión para postulación 
de candidatos tiene hasta el 11 de febrero para determinar quién será el nominado del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) en el municipio de Querétaro. Ortiz reiteró que en caso de resultar victorioso, solicitará licencia 
en el Congreso local en marzo y Daniel Trejo quedaría como diputado suplente. (DQ) 
 
MORENA 
 
CANDIDATOS DE MORENA, ELEGIDOS POR SORTEO  
El Partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el estado continuará rifando las candidaturas 
plurinominales, confirmó la diputada local Herlinda Vázquez Munguía, coordinadora del partido en la Legislatura 
local. Vázquez Munguía recordó que fue así como pudo ser la primera legisladora local del joven partido, ya que 
resultó sorteada en una asamblea realizada en el distrito cuarto local y seguirá utilizándose ese método para elegir 
a las personas que conformarán la lista plurinominal de su partido. (EUQ) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ADVIERTEN CRISIS POR ADICCIÓN AL ALCOHOL 
Por Iris Mayumi Ochoa 
El estado requiere 700 terapeutas especializados en adicciones para atender la demanda que existe, señaló 
Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA, quien dijo que actualmente en Querétaro hay 34 mil hombres, 
mujeres y menores de edad, que requieren de un tratamiento por dependencia al alcohol. (DQ, principal) 
 
EUQ: BAJAN 8% SECUESTROS EN EL ESTADO, SEGÚN ONG 
Por Francisco Flores 
En Querétaro disminuyó 8% el número de secuestros durante 2017, frente a lo registrado en 2016, informó el 
Semáforo Delictivo. (AM, principal) 
 
AM: EN 2017, INVERSIÓN PRIVADA EN CAPITAL SUMÓ 54 MMDP 
Por Daniel Anguiano 
Durante 2017, el municipio de Querétaro alcanzó inversiones privadas de hasta 54 mil millones de pesos, informó 
el alcalde Marcos Aguilar Vega, quien añadió que dicho capital implicó la generación de 33 mil 915 empleos. (AM, 
principal) 
 
N: LLAMA A UNIDAD 
Por Tina Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez Servién llamó a la unidad ante los retos nacionales e internacionales que se 
prevén para este año y reconoció en Coparmex, que dirige desde ayer Lorena Jiménez Salcedo, un organismo 
empresarial como actor central en la construcción de México y el combate a la corrupción. (N, principal) 
 
CQ: BLINDAN LÍMITES POR INSEGURIDAD 
Por Andrea Martínez  
Colindancia con Guanajuato fue reforzada luego de los hechos violentos registrados en municipios vecinos; hasta el 
momento van siete detenidos. (CQ, principal) 
 
CQRO: LORENA JIMÉNEZ, NUEVA PRESIDENTA DE COPARMEX 
Los empresarios deben evitar prácticas de corrupción mediante la promoción de la transparencia y la capacitación 
continua para estar a la vanguardia “y ser congruentes con la realidad nacional e internacional”, fue la exigencia 
que hizo la presidenta de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Querétaro, Lorena 
Jiménez Salcedo, al rendir protesta como lideresa del organismo en la entidad. (CQRO, principal) 
 
PA: UNIDAD PARA GANAR PIDE PANCHO PÉREZ 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Desde la sede municipal del Partido Revolucionario Institucional, Francisco Pérez Rojas apuntó que la unidad en la 
estructura será fundamental para poder recuperar el gobierno de la capital en la próxima contienda electoral. 
Luego de hacer entrega de los documentos que sustentan el apoyo de las organizaciones afines al PRI y su plan de 
trabajo. (PA, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO LISTO ANTE RETOS EN MATERIA ECONÓMICA Y ELECTORAL  
El gobernador Francisco Domínguez Servién sostuvo que Querétaro está listo antes los retos en materia económica 
y electoral de este 2018. Esto en el marco de la quincuagésima tercera Asamblea Anual Ordinaria para la Toma de 
Protesta del Consejo Directivo de Coparmex Querétaro, presidido por Lorena Jiménez Salcedo. Señaló que este año 
será complejo, ya que se llevarán a cabo las elecciones de mayor tamaño y costo económico en la historia 
democrática del país. En relación a la negociación del TLCAN, señaló que “todos debemos estar preparados”, 
sumado a los efectos de la reforma fiscal de Estados Unidos. (Q, CI, EUQ, PA, DQ, CQ) 
 
EX FUNCIONARIA DE CALZADA EN PRISIÓN PREVENTIVA POR FRAUDE  
El gobernador Francisco Domínguez Servién informó que este fin de semana, fue puesta en prisión preventiva, una 
funcionaria de la Oficialía Mayor de la administración anterior, por un fraude en la compra de un software, fue “un 
sistema que debió haber llegado a la Oficialía Mayor, no llegó o no funcionó”. Agregó que este es uno de los 
resultados que ha dado la Fiscalía Anticorrupción, desde que se puso en marcha, “ya van dos funcionarios de la 
administración pasada y una de la mía y no vamos a detener a este Sistema Estatal Anticorrupción”. Asimismo, 
recordó que en junio el expresidente de Coparmex, Darío Malpica presidirá el Sistema Estatal Anticorrupción. (Q, 
CI, CQRO, EUQ, N, DQ) 
 
SUMAN TRES EXFUNCIONARIOS INVESTIGADOS POR CORRUPCIÓN EN QUERÉTARO  
Por Andrea Martínez 
El gobernador Francisco Domínguez Servién informó que desde que se puso en marcha la Fiscalía Especializada en 
el Combate a la Corrupción de Querétaro, en junio del 2017, van tres exfuncionarios públicos investigados y 
sancionados por diversos delitos. “Ya van dos funcionarios de la administración pasada y una de la mía y no vamos 
a detener a este Sistema Estatal Anticorrupción”, precisó. De esta forma, reveló que el caso más reciente se dio este 
fin de semana, donde la Fiscalía Anticorrupción determinó prisión preventiva en contra de una funcionaria de la 
pasada administración, adscrita a la Oficialía Mayor, por un fraude tras comprar un software. (CQ) 
 
ACREDITAN CENTRO DE CONTROL DE CONFIANZA  
En seguimiento a la instrucción del gobernador Francisco Domínguez Servién en cuanto a erradicar la impunidad, 
fortalecer las instituciones policiales y avanzar hacia un modelo óptimo de la función policial, el Centro Nacional de 
Certificación y Acreditación (CNCA) acreditó por segunda ocasión al Centro de Evaluación y Control de Confianza 
del Estado de Querétaro (Ceccq). (N) 
 
FUEGO AMIGO / “EL REY AZUL”  
En la soledad. El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, compartió en redes sociales esta bonita 
imagen ejercitándose en su caminadora. Según dijo hizo siete kilómetros oyendo canciones de uno de sus 
intérpretes favoritos: Emanuel. El mandatario estatal desahogó luego de una intensa agenda, que incluyó la toma 
de posesión de la nueva presidente de la Coparmex en la entidad, Lorena Jiménez Salcedo. Para todo hay tiempo, 
incluso para el deporte y las baladas románticas. (PA, 1) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS PRETENDEN DISMINUIR MULTAS A TAXISTAS 
Por  Irán Hernández 
El presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable del Congreso de Querétaro, Antonio Zapata, informó que se 
analiza disminuir algunas multas para los taxistas, ası ́ como otros cambios en la legislación en materia de 
transporte público. El también presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura, enfatizó que trabaja en conjunto 
con el Instituto Queretano del Transporte, con el objetivo de legislar en esos temas. (CQ) 
 
SE APOBARÁ LEY DE PERIODISTAS, SEÑALAN  
Por Víctor Polenciano 
Los tiempos electorales no deben ser presión para aprobar la Ley de Protección a Periodistas en Querétaro, 
sostuvo el presidente de la Mesa Directiva en el Congreso Local, Antonio Zapata Guerrero. (EUQ) 
 
CONGRESO TIENE 690 INICIATIVAS PENDIENTES  
Al menos 21 de los 25 diputados locales han dado a conocer sus intenciones de contender en el proceso electoral 
de este año, a pesar de que todavía hay 690 iniciativas pendientes en la Legislatura Local. De acuerdo con la 
estadística legislativa, publicada en la página de transparencia del Poder Legislativo, existen 690 iniciativas 
pendientes de mil 463 que presentaron los 25 legisladores, cuando tomaron protesta en 2015. (EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
CFE, RESPONSABLE DE RETRASO EN OBRA  
Por Haydé Ruiz  
El retraso de una semana en la apertura de la calle Ezequiel Montes, en el Centro Histórico, se debió a 
imprecisiones de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). La vialidad debió abrirse a la circulación el 20 de 
enero; sin embargo, será hasta el 25 del mismo mes, fecha inamovible, aseguró Hiram Villeda, secretario de Obras 
Públicas Municipales. (AM) 
 
ANUNCIA MUNICIPIO REENCARPETAMIENTO  
Por Alejandra Cueto 
Autoridades capitalinas anunciaron acciones de reencarpetamiento masivo, por lo que habrá cierres viales en 
horas hábiles del 23 de enero al 7 de marzo, en cinco colonias completas y en vialidades primarias de la ciudad. 
Marcos Aguilar Vega, presidente municipal de Querétaro, encabezó el inicio de las obras, en las que se invertirán 
139 millones 200 mil pesos. Los horarios en los que laborarán los trabajadores son de las 9:00 a las 17:00 horas, 
por lo que el edil pidió comprensión a la ciudadanıá mientras se llevan a cabo las remodelaciones.  (CQ) 
 
MAÑANA ABREN CIRCULACIÓN EN EZEQUIEL MONTES, DICEN  
Es seguro que la circulación en Ezequiel Montes se abrirá el próximo jueves, señaló el secretario de Obras Públicas, 
Hiram Villeda Rodríguez, quien detalló que los trabajos en la avenida ya terminaron y sólo esperan a que los 
materiales terminen de secar.  (EUQ, N) 
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MUNICIPIO DE QUERÉTARO DESTINA MÁS DE 58 MDP PARA REHABILITAR NUEVE COLONIAS  
Con un monto de 58 millones 800 mil pesos, el municipio de Querétaro comenzó con la rehabilitación vial, de 
nueve colonias. En el proyecto destacan espacios como Plazas del Sol primera, segunda y tercera sección; San 
Francisquito; San Ángel; las Azucenas y las tres secciones de Exhacienda Santa Ana. De igual manera, se 
intervendrán vialidades primarias como prolongación Luis Pasteur, del Circuito Moisés Solana al circuito Lázaro 
Cárdenas en ambos cuerpos; San Diego de los Padres, de Luis Pasteur a calle Las Huertas; calle Felipe Carrillo 
Puerto, de Revolución a Espuela del Ferrocarril. Así como avenida Plateros, desde Paseo de la Constitución a 
Calzada Belén; y por último el Circuito Álamos y Avenida Industrialización, de Corregidora a Bernardo Quintana. 
(AM, EUQ, N) 
 
RECONOCEN TRABAJO DE MARCOS, PESE A CRÍTICAS  
“Como sé que no te gustan las adulaciones ni las barberías, te voy a decir lo que le he dicho a Dios de ti; le he 
agradecido por todo el bien que has logrado hacer a pesar de las críticas”, dijo la señora Blanca Zamaronano al 
alcalde Marcos Aguilar Vega que en la colonia Azucenas puso en marcha el programa de repavimentación de 
vialidades por casi 200 mdp. (N, DQ) 
 
ENTREGAN INFRAESTRUCTURA POR 4.1 MDP N PUERTA DE AGUIRRE  
Con una inversión de 4.1 mdp , el alcalde de Querétaro Marcos Aguilar Vega  entregó cinco obras en la comunidad 
Puerta de Aguirre, en la delegación de Santa Rosa Jáuregui. Aguilar  recordó que en 2017 se invirtieron 2.7 mdp 
para realizar distintas obras en la comunidad de Puerta de Aguirre y se comprometió a realizar más. (EUQ, N) 
 
CIUDAD MÁS SEGURA, CON MEJORES ESPACIOS PÚBLICOS COMO EL PARQUE DE EL SOMBRETE  
En Querétaro, se construye una ciudad más segura, con mejores espacios públicos y con mayor calidad de vida, 
aseguró el presidente municipal Marcos Aguilar Vega, al concluir las obras de mejoramiento del Parque 
Sombrerete. Los trabajos representaron una inversión de 3 millones 10 mil pesos, afirmó, (N, DQ) 
 
PREPARAN DECLARACIÓN MÁS DE 2 MIL SERVIDORES PÚBLICOS  
A partir de mayo más de dos mil 200 trabajadores y funcionarios de la administración municipal de San Juan del 
Río presentarán su declaración patrimonial y de intereses, advirtió la titular del O� rgano Interno de Control, 
Catalina Calva Corona. Como parte de las adecuaciones realizadas para la implementación del sistema 
anticorrupción, se realizó la capacitación para los nuevos sujetos obligados para la presentación de la declaración.  
(CQ, EUQ) 
 
DELEGADA DEL INAH EVITA QUEJA POR AGRESIONES  
Por Hilda Navarro 
La delegada del Instituto Nacional de Antropologıá e Historia (INAH) en la entidad, Rosa Estela Reyes García, 
acudió a la DDHQ para tratar el tema de las supuestas agresiones a su personal por elementos de la Policía 
Municipal de San Juan del Rı́o, pero no presentó quejas. Ası́ lo informó la titular de la DDHQ, Roxana de Jesús 
A� valos Vázquez, quien dijo permanecer a la espera de que sea interpuesta dicha queja, la cual será necesaria para 
determinar los hechos y poder calificar si la circunstancia es grave o no. (CQ) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
CRECIMIENTO EN IDENTIDAD AYUDÓ A PAÍS: COPARMEX  
Por Montserrat Márquez  
El crecimiento del 6%del PIB de la entidad en 2017 ayudó al promedio nacional a alcanzar 2.1% cifra cifra lejana al 
6% proyectado al inicio de la administración federal con la aprobación de las reformas estructurales, dijo el 
presidente nacional de la Coparmex, Gustavo de Hoyos. Consideró como un reto lograr que este promedio nacional 
incremente, “sólo se puede lograr sí existe un avance en el estado de derecho”.  (EUQ) 
 
ESTADO DE DERECHO Y COMBATE A CORRUPCIÓN: GUSTAVO DE HOYOS  
Por Alejandra Alcocer 
El reto más importante para el 2018 es mantener un Estado de Derecho, afirmó el presidente nacional de la 
Coparmex, Gustavo de Hoyos, dentro del marco de la 53 asamblea anual ordinaria para la toma de protesta del 
consejo directivo de Coparmex Querétaro.  Afirmó que la prioridad de los candidatos, partidos y el Estado 
mexicano es hacer una cruzada ciudadana en combate a la corrupción puesto que solamente así se alcanzarán los 
niveles de desarrollo que requiere México.  (N) 
 
STEUAQ SOLICITA AUMENTO SALARIAL DEL 10% MÁS 240 MIL PESOS PARA GASTOS ADMINISTRATIVOS  
Durante la primera audiencia por el emplazamiento a huelga, el STEUAQ solicitó un aumento salarial del 10%, así 
como 240 mil pesos para gastos administrativos. Esta audiencia, destacó por la disposición mostrada por las 
partes involucradas, sindicato y universidad, a fin de concretar acuerdos, previo a la segunda audiencia a 
celebrarse el próximo 31 de enero, a las 11:00 horas, en la Secretaría del Trabajo. (...) Laura Leyva Saavedra, líder 
sindical, precisó que además de la revisión salarial serán revisadas algunas cláusulas del contrato colectivo de 
trabajo en materia de redacción, y una particular sobre el gasto administrativo, según acuerdo de la Asamblea 
General del Steuaq. (CI, AM, EUQ, CQ, CQRO, DQ) 
 
ABOGADO SE REUNIRÁ CON LOS DOS DIRIGENTES DEL SUPAUAQ  
Será necesaria una reunión de los dirigentes del SUPAUAQ, para hacer la revisión salarial, manifestó el abogado 
general de la institución académica, Gerardo Pérez Alvarado, quien aseguró que buscará platicar esta semana con 
ambas partes. El abogado reconoció que si bien es cierto que Saúl Garcı́a Guerrero tiene la toma de nota que lo 
avala como secretario general del Sindicato y el reconocimiento por parte de la Junta de Conciliación y Arbitraje, 
Nuri Villaseñor Cuspinera cuenta con el reconocimiento del Consejo Universitario y de la Asamblea General del 
Sindicato. (AM, DQ) 
 
FISCALÍA INVESTIGA DELITO DE SECUESTRO EN CASO DE CENTROAMERICANOS  
La fiscalía general del estado vinculó a proceso a tres personas por el delito de secuestro, luego de privar de su 
libertad a 12 centroamericanos en la comunidad de El Sauz, en Pedro Escobedo. Alejandro Echeverría Cornejo, 
titular de la FGE, refirió que además se les dará una visa humanitaria por seis meses, a fin de brindarles apoyo en 
territorio mexicano. “Estas personas están detenidas, desde luego tenemos estrecha coordinación con PGR”, indicó.  
(CI, N, DQ) 
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ESPERA FISCALÍA QUE ACTOR QUERETANO DENUNCIE AMENAZAS TRAS ASALTO EN SAN FRANCISQUITO  
La Fiscalía General del Estado (FGE) se mantiene a la espera de la denuncia por presuntas amenazas que recibiera 
un grupo de ciudadanos, al parecer por una familia de delincuentes, tras un asalto suscitado en San Francisquito, 
señaló el fiscal Alejandro Echeverría Cornejo. (CQRO, ADN, N) 
 
PIDE RABELL INTERVENCIÓN TRAS RECIBIR AMENAZAS  
Por Domingo Valdez 
El teatrero y anticuario Francisco Rabell Flores pidió al Gobierno del Estado su intervención tras recibir amenazas 
de muerte y el ataque a su cuñado luego de que no concediera el perdón al asaltante de su hijo, preso en el penal de 
San José el Alto, y cuya familia, presuntamente, está tras las amenazas en su contra. Rabell Flores, en Plaza 
Fundadores, comenzó una marcha que terminó en Plaza de Armas, en la que explicó que a su hijo, a finales de 
noviembre pasado, lo asaltaron con pistola en mano en San Francisquito, por lo que se levantó la denuncia 
correspondiente. (EUQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Intenso principio de año. Intenso, nos cuentan, ha sido el inicio de año para Juan Martín Granados Torres, 
secretario de Gobierno estatal. Al frente del área política de un gobierno que privilegia la conciliación, nos dicen 
que don Juan Martín ha encabezado, por parte de la administración estatal, las mesas de diálogo con Antorcha 
Campesina, organización que amenazaba con una megamarcha con contingentes venidos de otros estados, pero 
además también ha fungido como árbitro en las arduas negociaciones entre el gobierno de San Juan del Río y el 
INAH  a causa del puente peatonal que se construye paralelamente al Puente de la Historia en ese municipio. Ardua 
tarea. Derecho de réplica. En respuesta a los grupos disidentes que dicen que en Morena-Querétaro “no hay trabajo 
de campo con la ciudadanía”, como lo publicamos ayer en este espacio, Carlos Peñafiel, líder estatal de ese partido 
político, comentó a Bajo Reserva que se trata de acusaciones falsas, pues, dijo, en Querétaro, desde su fundación, 
hay un gran trabajo de campo; prueba de ello es que en 2015 sólo tres partidos en el estado tuvieron la capacidad y 
registraron al 100% posiciones a cargos de elección popular. “Sería interesante saber qué trabajo con la 
ciudadanía han realizado ésos que están muy preocupados”, remató don Carlos. Sin quórum. Nos comentan que 
muchos de los aspirantes a candidatos independientes en el estado la están pasando mal, ya que la respuesta de la 
gente ha sido menor a la esperada. Algunos que tienen una trayectoria en partidos y que hoy van por la libre se han 
apoyado en sus antiguos capitales políticos, pero ni así. Faltan menos de tres semanas para el cierre y el público 
desconfía de las alternativas independientes. Lo que suena a política, en estos tiempos, está mal visto. (EUQ, 2) 
 
EXPEDIENTE Q “SUS TEMAS”  
Por Adán Olvera 
Tal vez sea porque están en campaña interna y los precandidatos a la presidencia de la república no abordan 
ningún tema importante para los mexicanos, tal vez sea eso, o lo mejor es esquivar los grandes problemas de 
México y dedicarse a la marrullería. Mientras la violencia y las ejecuciones del crimen organizado crecen en todo el 
territorio nacional y mientras las policías y ciudadanos se unen a las filas de los delincuentes, los precandidatos 
cantan y bailan; y el robo de combustible es un negocio imparable y hace ricos a muy pocos y los precios de un 
mercado libre de gasolinas suben sin que nos demos cuenta, los precandidatos intercambian “cascajo” y los que 
antes eran panistas, hoy son priistas o morenistas, los que eran priistas se van al PRD o los del PRD se van a 
MORENA; intercambio de “talentos” que solamente distraen la atención de los mexicanos, en los Estados Unidos 
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las políticas proteccionistas del gobierno norteamericano acabarán con miles de empleos en nuestro país. Decenas 
de políticos encuentran refugio con el dueño de MORENA y confluyen en esa fuerza política las más inexplicables 
ideologías, el país se descompone en cientos de temas como la pobreza y la desigualdad y no hay nadie que tenga 
una propuesta sensata para acabar con un modelo que probadamente no ha funcionado. Todos los que participan 
en la elección presidencial han tenido oportunidades de gobierno, todos sin excepción han manejado recursos 
públicos y no pueden presumir haber cambiado de manera significativa el estado de las cosas en nuestro país. Los 
seguiremos viendo cantar, bailar, contar chistes, comer, cortarse el cabello, llevar a sus hijos a la escuela, negar sus 
acciones del pasado y lo más importante, saturando los medios de comunicación con sus intervenciones carentes 
de sustancia y de inteligencia. Esperemos que cuando estén en campaña nos digan cómo le haremos para salir de la 
pobreza y dejar de tener políticos ricos y pueblo pobre. Por lo pronto sigamos ignorando los mensajes que no son 
para nosotros sino para los miembros de un partido político en específico. De Rebote. Antonio Zapata, fiel a su 
estilo, quiere cotizarse alto, pretende descomponer el escenario para el PAN en Corregidora y deja entrever que 
podría aspirar a buscar la candidatura a la presidencia municipal, se sabe bien evaluado y por eso se vende caro. 
Aguántenlo. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de La Cruz 
ASUNCIÓN. Con el pie derecho comenzó Lorena Jiménez en Coparmex, la primera mujer que dirige el sindicato 
patronal. En ambiente de unidad, la IP local acudió junto con políticos, el líder nacional Gustavo de Hoyos y el 
gobernador Francisco Domínguez, quienes le ofrecieron su apoyo a la nueva presidenta. A juzgar por la gran 
convocatoria, Jiménez anima al empresariado a seguir abonando en favor del desarrollo y hasta emotividad hubo 
cuando señaló que la meta del ser humano es propagar bienestar. El organismo mostró músculo y unidad en torno 
a Lorena Jiménez, quien tiene como sello particular en su empresa el desarrollo humano, algo que extenderá a los 
socios del centro empresarial. (DQ 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
CERVANTES, EL ULTIMO DE NUESTROS ILUSTRES. En memoria: Sabino. A 13 años de la muerte de nuestro poeta. 
La caballada está gorda: Luis Bernardo. Llama Pancho Pérez a la unidad del PRI. Las traiciones  de Verónica 
Hernández. El poeta: Francisco Cervantes en una comida en Josecho en 2004 con nuestro director general. La 
imagen, captada por Jesús Ontiveros, sirvió de modelo para la estatuya que le hizo William Nezme para ser 
colocada a las puertas del Museo de la Ciudad, en Guerrero 27 norte. El maestro. Ayer se cumplieron 13 años de la 
desaparición del último de nuestros ilustres, el poeta Francisco Cervantes Vidal, el único queretano recipiendario 
del “Xavier Villaurrutia”, máximo premio de literatura de México. Era, en palabras de Hugo Gutiérrez Vega, el único 
lusitano nacido en  Querétaro, porque tradujo y divulgó a Pessoa, recibiendo las más altas condecoraciones de los 
gobiernos de Portugal y Brasil. Cervantes, fallecido a los 66 años, escribió poemas luminosos y, reconocido por 
Gabriel García Márquez, los libros mejor titulados: El sueño del juglar, Caballero a la medida, Materia del Tributo, 
Cantado para Nadie, Heridas que se alternan, La música no tiene quien la escuche y Los huesos peregrinos. Temido 
por la derecha que lo expulsó y regresó a su tierra cuando ya venía de todo, don Francisco vivió sus últimos años 
en una modesta casa de las calles de Pasteur, propiedad de la Junta Vergara. Antes, en 1986, el gobernador 
Mariano Palacios Alcocer le entregó el primer reconocimiento de su tierra: la medalla “Heriberto Frías”, en el 
Teatro de la República. Además de poeta y traductor, Francisco Cervantes fue un gran creativo de la publicidad, 
con la que ganó carretadas de dinero, creando campañas para compañías vitivinícolas (“Como el viejo decía: si las 
cosas fueran fáciles cualquiera las haría”) y para aquella tarjeta de crédito “tan efectiva como el efectivo”. Todo se 
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lo gastó en mujeres y vino, presumía. Por eso pasó estrecheces en la tercera y última edad, peleando una beca de 
Conaculta que le quitaron por no entregar a tiempo sus trabajos, pero disfrutando el calor de pocos, pero buenos 
amigos -como Miguel Bringas, Santiago Carbonell, Ignacio Padilla, Enrique Vallejo, Dora Guzmán, Roberto González 
y Diego Prieto- así como la admiración de sus alumnos que le cambiaban comida por palabras. Nuestro jefe, lo 
convenció de volver a escribir en el periódico que dirigía entonces, apoyado en un amigo común, Miguel Bringas 
Rodríguez. Ahí firmó sus últimos artículos, especialmente el de Cervantes por Cervantes, en los 400 años de El 
Quijote, en 2005 y Nostalgias Navideñas el 19 de diciembre de 2004, solo un mes antes de morir. Una foto de 
aquella comida del convencimiento, en el restaurante Josecho, tomada por Jesús Ontiveros, sirvió para perpetuarlo 
en la estatua de William Nezme, colocada afuera del Museo de la Ciudad, en donde trabajó a su regreso. Hasta que 
Antonio Loyola Vera lo llevó al Centro Cultural Manuel Gómez Morín, que dirigía y le dio su nombre a la Biblioteca 
del Estado. Lo convenció de aceptar tal homenaje el propio gobernador Ignacio Loyola Vera, sobre todo al 
responder positivamente a una pregunta fundamental: ¿Y el homenaje no podría venir acompañado de un 
chequesito? Así se lo contó él poeta a mi padre. Y el final. La noche del 23 de diciembre de 2004, justo a un mes de 
morir, le dijo: Ya no les voy a durar mucho. Por eso, buscaría a sus dos hermanos y quizá hasta su primera mujer 
para arreglar viejos asuntos. Anduvo despidiéndose el poeta. A sus 66 años ya no esperaba nada. Ni siquiera el 
Honoris Causa que la UAQ le preparaba y del que nunca supo. Antes, en agosto de 2004, soltó: “Estudié Derecho en 
la Universidad Autónoma de Querétaro, pero no me titulé. Yo el único título que tengo es el de hijo de la chingada”. 
Genio y figura. Pero ya no hubo tiempo para el homenaje. Como tampoco lo ha habido para darle su nombre a una 
calle, la actual Industrialización de Alamos, que el Ayuntamiento panista de Manuel González Valle aprobó. Ni 
tampoco para llevar parte de sus cenizas peregrinas, las depositadas en el templo de San Antonio, al Panteón de los 
Queretanos Ilustres. No ha habido tiempo. Es que murió hace apenas 13 años, que se cumplieron este martes y 
aquí las cosas van lentas. Tanto que los últimos en ingresar fueron los Constituyentes queretanos del 17 y José 
Guadalupe Ramírez Álvarez, fallecido hace 32 años. Algún día, pues. Mientras tanto, Querétaro está en deuda y lo 
seguirá estando con Francisco de Paula Hugo Cervantes Vidal. El último de nuestros ilustres. -OÍDO EN EL 1810- 
Predestinado. Que la caballada del PAN está gorda, dijo el aspirante a la alcaldía capitalina Luis Bernardo Nava. 
Muy buena. -¡PREEEPAREN!- Unidad. Eso pidió este martes el precandidato del PRI a la presidencia municipal de 
Querétaro, Pancho Pérez Rojas, al presentar los documentos de las principales organizaciones a su favor. El 
aspirante a la alcaldía y notario número dos de la ciudad, llegó acompañado de su esposa Lucero Loarca y de 
numerosos simpatizantes que coreaban el lema “Pancho, presidente”. En un breve mensaje a los asistentes les 
ofreció recuperar la seguridad, la movilidad y la honradez en el Ayuntamiento de Querétaro. Mucho le aplaudieron. 
-¡AAAPUNTEN!- Alerta tricolor. Por cierto, hay quienes piensan lanzar una búsqueda para encontrar al presidente 
del comité directivo estatal del PRI, Juan José Ruiz y al delegado cuyo nombre no me he podido aprender. Están 
desaparecidos. La última vez que los vieron fue en el Real de Minas. Dicen. -¡FUEGO!- Las traiciones de Verónica. La 
diputada panista Verónica Hernández pretende perfilarse para la reelección, aunque no se sabe por cuál partido ya 
que en las pasadas elecciones hizo alianza con el PRI, operando en contra del alcalde Rosendo Anaya y con el Panal 
en Huimilpan, en contra de Heinze. Se desconoce cuáles sean sus méritos para repetir, puesto que se ignora trabajo 
alguno a favor de la gente. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
REGRESA RICARDO ANAYA. Se rumora de que en los próximos días regresará a Querétaro, su tierra, el 
precandidato presidencial del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano RICARDO ANAYA CORTÉS, quien está muy 
atento a la resolución de las candidaturas federales y locales,  en donde se está jugando no solamente el 2018, sino 
anticipando el 2021, para cuando venga lo que vendrá. Agua del futuro, saca de apuro. (PA 1) 
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ASTERISCOS 
RESPUESTA. El INE Querétaro ya le respondió a Miguel Nava Alvarado, candidato independiente al Senado, quien 
no logró juntar las firmas necesarias para su registro y pide prórroga. La vocal María del Refugio García le recordó 
a Nava Alvarado que el supo de su avance semana a semana, por lo que pudo anticipar si lograría la meta con 
anterioridad y no salir ahora con que necesita más tiempo. Ni modo, nos quedaremos sin candidato independiente. 
¿Se regresará a Derechos Humanos? COMPETENCIA. Y entrados en destapes en Corregidora, el secretario de 
Desarrollo Social de ese municipio, Roberto Sosa Pichardo, quiere gobernarlo. El cargo también es del interés de 
Rogelio Vega, coordinador de Gabinete de Mauricio Kuri. Ambos han señalado que están a espera de la 
convocatoria del PAN, por lo que la única duda es si es un enfrentamiento interno o simple boxeo de sombra para 
iniciar precampañas. Así, ya son tres los interesados. Hasta parece candidatura al Senado. TUPIDO. Feo le llovió al 
exgobernador panista Ignacio Loyola, quien declaró su interés por ser candidato al Senado. El diputado local 
Antonio Zapata se fue con todo y le reclamó no estar “en las malas”. Bueno, hasta oportunista lo llamó. Cómo 
cambió el trato de cuando fue gobernador. Zapata, por ciento, sigue deshojando la margarita entre repetir en el 
Congreso local o buscar la presidencia municipal de Corregidora. OPTIMISMO. El gobernador Francisco Domínguez 
adelantó que la economía queretana habría crecido 6 por ciento en 2017, cifra prácticamente tres veces mayor a la 
que se espera para la economía nacional. Aunque falta que las autoridades económicas confirmen los datos, esta es 
una buena noticia para la entidad. Hay pendientes, como la calidad del empleo, pero el dinamismo económico se 
mantiene. PENDIENTES. El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro tiene 7 asuntos pendientes de dictamen, de 
los cuales seis son amparos intrapartidistas. Martín Silva Vázquez, presidente del tribunal, no quiso soltar prenda 
sobre los involucrados o el motivo que llevó el conflicto a tal instancia. Bueno, ni siquiera se comprometió a dar 
fecha de resolución. Solo sacamos en claro que estos pendientes no están relacionados con precampaña ni 
campañas. (AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Al presidente de la Mesa Directiva de la LVIII Legislatura del Estado, Antonio Zapata Guerrero – quien confirmó su 
interés en una candidatura “ya sea en la presidencia municipal (de Corregidora) o una diputación local”-, no le 
gustó el anuncio del exgobernador de Querétaro Ignacio Loyola Vera de que buscará ser candidato del PAN al 
Senado de la República.  “No se vale que algunos lleguen en año electoral y quieran levantar la mano”, dijo y 
prácticamente lo tachó de oportunista… Cabe recordar que Ignacio Loyola apoyó públicamente a su hermano 
Roberto, quien contendió por la gubernatura contra Francisco Domínguez. “Estoy con mi hermano, ya lo dije muy 
claramente y lo vuelvo a reiterar, Roberto es mi hermano y como familia apoyo a Roberto”, declaró… Como un 
“error” consideró el Observatorio Ciudadano de Movilidad Querétaro el que la ciclovía de Avenida Universidad 
haya sido colocada del lado más peligroso de la vialidad, porque “se están produciendo muchos problemas de 
interacción entre conductores de vehículos motorizados, personas que caminan y ciclistas”; por ello, agregó se 
necesita un estándar para su construcción. Que el Centro de Evaluación y Control de Confianza del Estado de 
Querétaro obtuvo -por segunda ocasión y tras una visita de verificación realizada en octubre y noviembre del año 
pasado- la acreditación nacional por parte del Centro Nacional de Certificación y Acreditación (CNCA); esto 
garantiza que las evaluaciones de control de confianza que aplica el CECCQ se apegan al marco legal.  (CQRO) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 AMX: AMEALCO.MX 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO ARM: ARGÓN MÉXICO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA AC: ACONTECER 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO CyP: CIUDAD Y PODER 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA CI: CÓDICE INFORMATIVO 
EM: EL MOSQUITO  DR: DIARIO ROTATIVO 

EE: EL ECONOMISTA EXM: EXPRESS METROPOLITANO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO EQ: EXPRESO QUERÉTARO 

R: REFORMA IN: INQRO 
LJ: LA JORNADA IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 

E: EXCÉLSIOR LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 PI: PODER INFORMATIVO 
 Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

RQRO: REQRONEXION 
SB: SEMANARIO BITÁCORA 
SQ: SEXENIO QUERÉTARO 

SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 
 














